

El diputado por la región de Atacama ahondó con Diario EL SUR sus propuestas en materia de descentralización, macrozona sur y desarrollo industrial en el Biobío.

Por Felipe Cuevas Mora
felipe.cuevas@diarioelsur.cl

He ratificado una impresión que siempre he tenido respecto a que hay un cierto abandono de las regiones, una cierta nostalgia, falta de instrumentos para tomar sus propias decisiones. Y el gran tema que aparece es el de la seguridad pública, asociado a la inmigración justa e injustamente".

Al otro lado del teléfono, el diputado Jaime Mulet da cuenta a Diario EL SUR del sentir que ha recogido de la ciudadanía en su viaje por el país como parte de la campaña a primarias presidenciales del pacto oficialista "Unidad por Chile".

Como parte de un ciclo de entrevistas que este medio desarrolló con los cuatro abanderados que competirán en las urnas el domingo 29 de junio, el candidato de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS) ahondó en sus propuestas en materia de descentralización, violencia rural y economía para el Biobío. "Nosotros queremos entregar esperanza con una propuesta política alternativa", esgrime.

—¿Cómo visualiza el proceso de descentralización que partió con la separación de los gobiernos regionales? ¿Se debe entregar más autonomía al nivel regional?

—Hay mucha decepción con el tema de que el Presidente Boric no haya cumplido con terminar con los delegados presidenciales regionales, algo que era parte de su propuesta, y traspasar funciones a los gobernadores. Una ley de Rentas Regionales muy tibia pero hoy congelada en la comisión de Hacienda, y el único avance es la ley del Royalty Minero, de mi autoría junto a Esteban Velásquez.

Lo que hay hacer es descentralizar, regionalizar sin temor: en este Gobierno, desgraciadamente se ha producido una contracción, y hoy, por ejemplo, la Dirección de Presupuesto ha puesto más problemas, trámites y demoras que antes para los proyectos.

En ese punto, dice que "nosotros tenemos una convicción absoluta en nuestra doctrina en materia de descentralización, lo que en definitiva es una nueva forma de gobernar Chile, y eso tiene que



En enero, la FRVS formalizó la precandidatura de Jaime Mulet.

Trayectoria política de Jaime Mulet

Jaime Mulet es abogado de profesión, actualmente es diputado por el distrito 4 de la región de Atacama y el abanderado presidencial de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS), partido que ayudó a fundar en 2017 y que presidió hasta el 2022. Anteriormente militó en la Democracia Cristiana y en el Partido Regionalista de los Independientes. Entre 1998 y 2010 fue diputado por la Región de Atacama, cargo por el que volvió a ser electo en 2017. En enero de este año, su partido lo nombró como su abanderado presidencial.

ted mantendría o no ese plan, y que énfasis le daría al desarrollo económico de la zona?

—Desde mi punto de vista, el Gobierno ha sido muy débil también en la descentralización industrial. Tengo una mirada distinta, y creo que lo que ha ocurrido en Biobío ya pasó en otras zonas como es el caso de Valparaíso, que perdió la mayoría de sus industrias y es algo que sienten los porteños. Al Biobío le está pasando lo mismo: el cierre de Huachipato fue doloroso, yo habría apostado por lo que hizo Inglaterra por ejemplo que expropió su última fundición, porque entiendo que hay ciertas capacidades en que un país no puede depender de terceros, sobre todo cuando puede haber pandemias o guerras.

Ahí, Mulet expone que la apuesta debe concentrarse en la reindustrialización del país, algo que dice "no es tan caro, e incluso se puede hacer con privados", y plantea que en el Biobío "hay que generar capacidades y el Estado debe ayudar, pero acá creen que todo se debe concentrar en la Región Metropolitana".

—También debemos apostar por contar con más laboratorios, y por más innovación y tecnología, donde Concepción es un polo que se debe potenciar. Hay que aumentar en conocimiento, somos un país sumido en la trampa de los ingresos medios, tiene un alto especialista cada 10 mil habitantes y debemos tener al menos diez, y en Biobío se puede desarrollar principalmente por el complejo a nivel universitario que tiene mucha tradición, pero que se debe fortificar", aseguró.

Jaime Mulet, carta presidencial de la Federación Regionalista Verde Social:

"Hay mucha decepción con que el Presidente no haya terminado con los delegados"

FF Buscamos traspasar poder, recursos y responsabilidades a los gobiernos regionales, y también al nivel comunal. Lo único que no se debe descentralizar es el poder de fuego, pero todo lo otro es traspasable.

FF Algo positivo del Gobierno entre varias cosas es la Comisión para la Paz y el Entendimiento. Yo trataría de que fuesen exitosas sus propuestas, porque creo que ese es un camino. Hoy tenemos un método, un primer escalón y yo apostaría a eso: la participación de gente de la derecha y de la izquierda fue muy importante, con mucha generosidad y capacidad de cada uno de los miembros de la comisión. Es algo que debemos cuidar y que hay que tratar que florezca.

ver con traspasar poder a las regiones", ejemplifica con desconcentrar de la Región Metropolitana la presencia de los ministerios y potenciarlos en regiones.

"Buscamos traspasar poder, recursos y responsabilidades a los gobiernos regionales, y también

al nivel comunal. Lo único que no se debe descentralizar es el poder de fuego, pero todo lo otro es traspasable, gradualmente y de forma inteligente", añade, para luego dar cuenta de otra de sus propues-

tas: "Las unidades de control de cada institución pública deben contar con funcionarios de la Contraloría, no designados por la autoridad de turno, para generar un control cruzado".

MACROZONA SUR

—Dos de las provincias de la Región completan tres años en estado de excepción constitucional producto de la violencia en la macrozona sur. ¿Usted mantendría dicha condición o apostaría por

Otra estrategia?

—Algo positivo del Gobierno entre varias cosas es la Comisión para la Paz y el Entendimiento. Yo trataría de que fuesen exitosas sus propuestas, porque creo que ese es un camino. Hoy tenemos un método, un primer escalón y yo apostaría a eso: la participación de gente de la derecha y de la izquierda fue muy importante, con mucha generosidad y capacidad de cada uno de los miembros de la comisión. Es algo que debemos cuidar y que hay que tratar que florezca.

—Pero también es claro que mientras no haya avances sustanciaivos hay que mantener el estado de excepción, hay que proteger a las provincias y ha dado resultado con la disminución de hechos graves. Pero hay que avanzar paralelamente con las adecuaciones legales y reglamentarias que propone la comisión, considerando por ejemplo un Ministerio de Asuntos Indígenas y el camino

para la reivindicación a las comunidades, son un buen camino.

—¿Usted ve factible que se pueda materializar este acuerdo, considerando los reparos expuestos por la oposición?

—Hay que insistir en aquello. Vamos a tener una elección parlamentaria ahora, creo que es importante la señal que den los candidatos a presidente y en mi caso, en esta primaria doy una señal muy clara: yo respaldo esa propuesta, la seguiré y me gusta mucho. Hay que apostar a tener un Parlamento que esté disponible a hacer las modificaciones legales para darle cuerpo y avanzar con ese sueño de terminar con esta conflictiva relación entre el Estado y el pueblo-nación mapuche.

PLAN INDUSTRIAL

—El Gobierno actualmente implementa un plan de fortalecimiento industrial para la Región tras el cierre de Huachipato. ¿Us-